Agosto 2023 No. 329



LNR Semanario

La Nueva República

Sumario

•	Otra vez e	embargo	1
---	------------	---------	---

- Candidato ecuatoriano asesinado tras acusar a Correa1
- Diagnóstico médico errado.....2
- Crisis alimentaria y enfermedad ... 2
- Ucrania y amputados de guerra ... 3
- La ignorancia del Banco Central de Cuba......5



F. Villacencio, político ecuatoriano asesinado / IN

Candidato asesinado tras acusar a Correa y al hijo de Gustavo Petro

Fernando Villavicencio candidato del partido Gente Buena para las próximas elecciones en Ecuador fue asesinado el 9 de agosto. Había acusado públicamente a la senadora colombiana Piedad Córdoba, al primogénito del presidente de Colombia Gustavo Petro, Nicolás Petro Burgos y al expresidente Correa.

En torno a Córdoba, Villavicencio entregó en 2022 al entonces presidente de Colombia Iván Duque un informe pormenorizado sobre los nexos que habría entre el exmandatario ecuatoriano, Rafael Correa y la congresista, quienes participaron en movidas ilícitas de dineros que serían entregados a Álex Saab, extraditado a los EEUU y acusado de ser uno de los mayores testaferros de Nicolás Maduro en Venezuela.

"Esta operación, que permitió un drenaje de 2.697 mill. de dólares de la reserva ecuatoriana, puso en riesgo la liquidez de toda la economía", denunció Villacencio. Las declaraciones del Villavicencio vinculan a la bandas de narcotraficantes latinoamericanos con los principales representantes del "socialismo del siglo 21".



Miquel Díaz-Canel concedió una entrevista al medio español "Público" el pasado 8 de agosto / PRD

Otra vez el embargo

Díaz-Canel confirmó que las estadísticas relacionadas con el turismo en la isla son comparables con las que existieron en 1997, hace 23 años en la isla y por supuesto responsabilizo otra vez al embargo de Estados Unidos.

'Las estadísticas nos devuelven al nivel de 1997, un retroceso de 23 años', destacó el presidente de la dictadura del proletariado castrista, añadiendo que 'el turismo es un sector estratégico para la economía cubana. En los años del 2015 al 2019, la tasa de crecimiento medio de nuestra economía fue del 1,8%, mientras el turismo lo hacía al 5,8%, la segunda tasa más dinámica, detrás de la construcción'.

También ha apuntado que 'no digo que no tengamos problemas de eficiencia ni niego que precisamos de transformaciones profundas en un sector tan sensible a los problemas globales. Pero, sin duda, hay un antes y un después de la covid-19 y del oportunista reforzamiento del bloqueo en ese contexto', lamentando que, desde 2021, los europeos no puedan accedar al ESTA*

Para el presidente, 'la baja afluencia de visitantes extranjeros a la isla este año se debe a la inclusión de Cuba en la lista del Departamento de Estado de los EEUU de países patrocinadores del terrorismo y otras causas relacionadas con la logística, el combustible y la energía'.

En ningún momento Díaz Canel ha mencionado el impacto que enfrentan los turistas cuando se dan cuenta que la población cubana está pasando una crisis muy grave por la falta de alimentos y medicinas. Tampoco que hace dos años en julio 11 de 2022 protestas populares estremecieron a toda Cuba exigiendo libertad y cientos de ciudadanos fueron condenados a largas penas de prisión por su participación en esas protestas pacíficas.

La falta de alimentos en Cuba es causada por la insuficiente inversión del régimen en este sector, las exigencias y restricciones a los campesinos que tienen que vender sus cosechas al precio que determine el régimen, así con el atraso en los pagos a los productores y las pérdidas de sus cosechas por la falta de transporte o combustible. De hecho la mayor parte de la carne de pollo que consume Cuba se compra a los EEUU.

No menciona Díaz Canel que la economía de la Isla está en manos de GAESA, una empresa que controla la mayor parte de la actividad económica, incluyendo el turismo y que no le rinde cuentas a ningún ente del estado. GAESA, que supuestamente es propiedad de los militares, es en realidad un monopolio manejado por Raúl Castro y un pequeño grupo.

Los apagones por fallas en el sistema eléctrico de Cuba son otra fuente de descontento nacional, que también afecta a los turistas. Son el resultado de la falta de mantenimiento de las plantas de generación, al extremo que el gobierno ha tenido que alquilar barcos de generación flotantes a Turquía para suplir la deficiencia del sistema nacional. En conclusión, como es habitual el régimen castrista trata de justificar su ineficiencia y corrupción culpando al embargo y ahora en el caso del turismo al covid.

*Solicitud electrónica de visado. Quienes ya hayan visitado Cuba tienen que pedir una visa si quieren entrar a los Estados Unidos en lugar de hacerlo electrónicamente.



Hospital Infantil General Mllanés / CD

DEFENSORÍA DE CUBA

Diagnóstico errado y sin medios

A: Primera secretaria del partido en Granma Yaneisi Capo Nápoles

De: Julia Vidal Ramos. Bayamo Me dirijo a usted para darle a conocer lo que está sucediendo en el hospital infantil General Milanés con los niños que son los más vulnerables, que por esto que me sucedió a mi están ocurriendo cosas que ni usted imagina. El viernes me tuve que dirigir al hospital infantil con urgencia pues a mi nieta le presentaron unos desmayos y taquicardia por lo que nos dirigimos al cuerpo de guardia. Una vez allí solo había una doctora para atender a todos los niños, finalmente nos atendió, le tomó la presión cuatro veces porque el efigmo no servía y le indicaba una glucemia. La doctora la mando para la casa con un tratamiento de mebendazol ya que ella sin hacerle análisis de heces fecales nos dijo que la

Yo con la incertidumbre me fui a visitar a otro médico donde le hicieron análisis de heces fecales donde mostró que lo que había dicho la doctora en el hospital estaba erróneo, los resultados dieron negativos, no tenía ningún parásito.

niña lo que tenía era parásito.

Así es como actúa la potencia médica que donde dan un diagnóstico sin hacer un chequeo ni algún examen y mandan tratamiento sin ningún motivo correcto.

Me dirigí al hospital nuevamente para hacerle un análisis de sangre que quedaba por hacerle y cuando llegamos al laboratorio me encontré con varias personas adultas que estaban en espera de hacerse análisis, algo que me alarmó ya que es un hospital infantil, tuvimos que esperar nuestro turno y cuando nos tocó nos preguntaron si habíamos traído la jeringuilla, a lo que yo respondí ¿cómo? ¿Si aquí en el hospital no hay como cree que yo voy a tener?

Tuvimos que comprar una jeringuilla para poder hacerle los análisis. ¿Hasta cuándo tendremos que pasar tanto trabajo y tengamos nosotros que resolverlos por nuestros propios medios?

solverlos por nuestros propios medios?

Fuente: Defensoría

"Las cerdas que se compraban en los



La caída de la masa porcina en Cuba ha contribuido a la grave crisis alimentaria. / DNA

Crisis alimentaria y enfermedades

Alexander Varona, un médico veterinario que emigró hace pocos meses a EE.UU, denunció que la abrupta caída de la masa porcina y avícola en Cuba en los últimos años no fue por escasez de alimentos, sino por el pésimo manejo de tres enfermedades que desde su provincia se expandieron de forma dramática al resto de la nación. Varona detalló que él detectó el virus del cólera en cerdos de la empresa porcina de Camagüey, pero que los directivos le dijeron que no era esa enfermedad, y que esos cerdos tenían "algo digestivo".

Varona argumenta que desde el CENPALAB (Centro para la producción de animales de laboratorio) en La Habana finalmente confirmaron el diagnóstico de tres enfermedades: el cólera, la peste porcina africana y el virus de la influenza H1N1 de tipo A en la masa porcina camagüeyana, provincia que fue el epicentro de la diseminación de las enfermedades al resto del país, motivado por lo que él califica de pésima gestión.

Varona acusa a Jorge Luis Parapar López, hoy director del Grupo Avícola pero que en 2013 dirigía la Empresa Porcina de Cuba Camagüey, de ser el principal responsable de comenzar a propagar "de forma consciente" las tres enfermedades que impactaron negativamente en la masa de cerdos y aves en Cuba.

"Ahora salen diciendo en la televisión cubana que en 2017 fue el pico de mayor producción de carne de cerdo en Cuba. Toda una mentira. Lo único que se hizo fue que se sacrificaron las cerdas de las unidades especializadas, las reproductoras, y se le vendió la carne a la población y al turismo", aseguró.

"Yo pido justicia para todos esos campesinos que fueron a la quiebra debido a la presencia de dichas enfermedades, que fueron puestas en sus crías por este director de empresa", añadió. centros especializados genéticos, que son para repoblar las unidades porcinas, que eran cerdas sanas, él las mandaba directo al sacrificio, y dejaba las 'cerdas enfermas' en las unidades especializadas. Eso provocaba que las crías de esas cerdas 'se convinieran' [con los campesinos] aun sabiendo que iban a ser positivas a dicha enfermedad", explicó Alexander Varona al detallar los malos manejos del citado directivo.

Varona tiene en su poder imágenes de un "enterramiento oculto de cerdos en el 2017 en la unidad El rescate", en la provincia de Camagüey, que asegura que estaban enfermos con la influenza porcina.

Dice que Parapar López lo mandó a él a tomar una "cuestionada decisión sobre cerdos que caían muertos sin más".

"Yo debía descuerarlos y enviarlos a las empresas de restaurantes y servicios de Camagüey. Yo me negué porque les dije que en las normas está establecido que solamente un animal pre-agónico puede ir al sacrificio", aseguró.

Varona dice que denunció el mal manejo de las enfermedades ante varias instituciones del gobierno y que la respuesta que recibió de la Contraloría del Estado fue que su denuncia se iba a revertir en su contra, porque ellos "no iban a actuar contra altos cargos de la revolución cubana".

Graduado como médico veterinario en 2004, Alexander Varona ocupó varias responsabilidades entre 2004 y 2016 en la empresa porcina de Camagüey, hasta que se vio forzado a escapar del país por "chantajes, presiones y amenazas de prisión".

"Abran una investigación sanitaria y yo voy a Cuba a probar mi verdad en el terreno, aunque sea lo único que haga en mi vida", concluyó el denunciante.

En los últimos años la caída de la masa porcina y avícola en Cuba ha contribuido de forma notable a la grave crisis alimentaria que desde hace años azota al país.

Redacción de CiberCuba 12/08/2023

MUNDO

Ucrania, las amputaciones ya evocan la escala de la I Guerra Mundial

Se estima que decenas de miles de personas han perdido extremidades desde el comienzo de la guerra, una cifra que no se había visto en los recientes conflictos armados en Occidente

En febrero, Ruslana Danilkina, una soldado ucraniana de 19 años, fue atacada cerca del frente de batalla alrededor de Zaporizhzhia, en el sudeste de Ucrania. La metralla le arrancó la pierna izquierda por encima de la rodilla. Agarró el fémur cortado y vio a los médicos colocar su pierna cortada en el vehículo que la llevó a un hospital.

"Estaba sosteniendo el hueso en mis manos... ahí y luego me di cuenta de que este era el final, que mi vida nunca volvería a ser la misma", dijo Danilkina.

Danilkina es una de los entre 20,000 y 50,000 ucranianos que han perdido una o más extremidades desde el comienzo de la guerra, según estimaciones no reveladas previamente por empresas de prótesis, doctores y organizaciones benéficas.

La cifra real podría ser mayor porque se necesita tiempo para registrar a los pacientes después de que se someten al procedimiento. Algunos son amputados solo semanas o meses después de ser heridos. Y con la contraofensiva de Kiev en marcha, la guerra puede estar entrando en una fase más brutal.

En comparación, unos 67.000 alemanes y 41.000 británicos tuvieron que ser amputados durante el curso de la Primera Guerra Mundial, cuando el procedimiento era a menudo el único disponible para prevenir la muerte.

Menos de 2.000 veteranos

estadounidenses de las invasiones de Afganistán e Irak sufrieron amputaciones.

El presidente de Ottobock, Hans Georg Näder, con la pierna artificial Genium de gama alta de la compañía. Foto: Ottobock

El gobierno de Ucrania no respondió inmediatamente a una solicitud de comentarios sobre las cifras. Kiev ha mantenido en secreto estadísticas precisas de víctimas para no desmoralizar a la población.

socios médicos. En el extremo inferior, la organización benéfica con sede en Kiev, Health of the Ukraine People ICF, cifra en 200.000 los heridos graves causados por la guerra. Alrededor del 10% de las lesiones graves suelen requerir amputaciones, según la fundación.

Esas cifras reflejan la manera en que Rusia libra la guerra, con un intenso uso de minas y artillería, misiles y ataques con aviones no



Un soldado ucraniano que perdió la pierna por una mina consulta a su protésico en Lviv, Ucrania / VOA

Pero incluso como un cálculo aproximado, la cifra arroja luz sobre el asombroso costo humano de los 17 meses de ataque de Rusia, un costo que persistirá durante décadas.

Ottobock de Alemania, el mayor fabricante mundial de prótesis, que trabaja con Kiev para ayudar a los amputados, calcula que el número de amputados es de unos 50.000 según datos del gobierno y de tripulados dirigidos tanto a soldados como a civiles.

Fuente: The Wall St. Journal, traducción Infocid

https://www.wsj.com/articles/in-ukrainea-surge-in-amputations-reveals-the-humancost-of-russias-war-d0bca320?st=jmy3yod9ux g9iiz&reflink=desktopwebshare_permalink



ECONOMÍA

La ignorancia del Banco Central de Cuba

El Gobierno cubano ha decidido aplicar una bancarización forzada y una digitalización acelerada del sistema de pagos en tan solo seis meses. Esperan que eso ocurra en un país con una de las infraestructuras de telecomunicaciones más atrasadas y con uno de los sistemas bancarios e instrumentos de pagos de menos desarrollo en la región.

La Resolución 111 de 2023 del Banco Central de Cuba, y las explicaciones dadas por su flamante presidente en el espacio televisivo "Mesa Redonda" demuestran el escaso entendimiento que se tiene sobre un concepto fundamental para la política monetaria en cualquier país: la demanda de dinero. Esta sencilla formulación sirve para mostrar los factores que influyen en la tenencia de dinero por parte de los agentes económicos e ilustra relaciones esenciales que deben considerarse para el manejo de la política monetaria.

La cantidad de dinero que demanda una economía depende de cuatro variables:

- 1. El valor de las transacciones: Se asocia a la función del dinero como medio de pago. El dinero se usa para comprar y vender las mercancías y los servicios disponibles a un precio determinado. La demanda de dinero crece si hay un mayor volumen de transacciones (se puede aproximar por el crecimiento del PIB real) o si aumenta el precio de los bienes y servicios debido a la inflación.
- 2. La tasa de interés: Representa el costo de oportunidad de mantener el dinero en la forma de efectivo. Si sube la tasa de interés, ello se convierte en un incentivo a depositar los ahorros en los bancos y en un desincentivo para mantener efectivo.
- 3. Los costos de transacción y los desarrollos tecnológicos y sistemas de pago: La evolución de la tecnología financiera y los sistemas de pago influyen en la demanda de dinero, dado que reducen los costos para las transacciones financieras y hacen más fácil convertir los ahorros a efectivo. Por ejemplo, las tarjetas magnéticas, los pagos electrónicos y otros medios digitales tienden a reducir la necesidad del dinero físico.
- 4. La velocidad de circulación del dinero: Se refiere a la velocidad en que un período determinado el dinero rota de mano en mano. Esta variable recoge una multiplicidad de factores que influyen en la preferencia que tienen las personas y empresas por mantener más liquidez. Se relaciona con las expectativas sobre el futuro de la economía, la informalidad, la incertidumbre, etc. Es la variable más difícil de predecir y muchas veces cambia de forma errática, imprimiéndole inestabilidad a la demanda de dinero.

Poniendo en el contexto cubano actual estos cuatro factores, podemos comprender por qué la demanda de dinero ha crecido drásticamente. La cantidad de efectivo en circulación aumentó a un ritmo de 10% cada año desde 2000 a 2017; pero desde 2020 a 2022 aumentó a un ritmo anual del 86%.

La inflación galopante y la depreciación de la tasa de cambio informal acrecientan la necesidad de mayores volúmenes de dinero para pagar los bienes y servicios y comprar divisas. Si bien ha caído el PIB real y la cantidad de transacciones, sus precios se han multiplicado varias veces y se requiere más dinero.

Las tasas de interés nominales se han mantenido fijas, con lo cual, en términos reales, son tasas extremadamente negativas. Es decir, las personas pierden dinero por tenerlo en el banco, dado que su poder adquisitivo disminuye todos los días debido a la inflación. Los bancos no han compensado estas pérdidas de los ahorradores ajustando las tasas a la nueva realidad monetaria que vive el país.

Los costos de transacción para extraer efectivo de los bancos o por cajeros automáticos también promueven la demanda de dinero. Las enormes colas, los atrasos tecnológicos y la intermitencia de las telecomunicaciones representan una razón más para mantener el dinero fuera de los bancos.

La velocidad de circulación del dinero también explica el incremento de la demanda de efectivo. Calculada con el PIB nominal, la velocidad de circulación del efectivo bajó un 38% en los últimos cinco años comparado con el promedio que presentó de 2000 a 2017. Es muy clara la tendencia decreciente de la velocidad del efectivo desde 2012.

Esto refleja un cambio estructural en el sistema económico con la evolución del sector privado, pero también puede ser un indicativo del aumento de la informalidad y la incertidumbre. Este cambio se viene traduciendo en una mayor demanda de efectivo para que el peso cubano pueda cumplir las funciones de medio de pago y reserva de valor.

Demuestra la velocidad de la circulación de pesos cubanos desde el año 2000 al 2022

Una solución recesiva

En las explicaciones en el espacio televisivo mencionado no se distingue el uso de un concepto tan esencial como la demanda de dinero. La lógica financiera de la Resolución 111 se monta sobre el obsoleto modelo de ingresos y egresos de efectivo entre los bancos estatales y los hogares. El gráfico (sin números) y el análisis que se empleó en la "Mesa Redonda" para mostrar que el dinero estaba saliendo de los bancos y no regresaba, responde a la forma de evaluar la política monetaria en los años 80. No está a tono con las transformaciones estructurales que se han venido produciendo en la economía cubana.

Con la diversificación del empleo, el comercio, los mercados y las producciones y la mayor participación del sector privado, el modelo de ingresos y egresos de efectivo de los bancos no dice nada útil si no se consideran de forma simultánea las determinantes de la demanda de dinero. El efectivo no tiene que salir y regresar a los bancos. Existe una cambiante y autónoma demanda de dinero desde los hogares y el sector privado que no se puede desconocer.

Si el Banco Central quiere influir en la disminución de la demanda de dinero tendría, en primer lugar, que detener la inflación galopante. Para eso debe dejar de monetizar los excesivos déficits fiscales, lo cual requiere la implementación del anunciado programa de estabilización macroeconómica. Otra determinante de la demanda de dinero que pudiera cambiarse es las tasas de interés. Un incremento de las tasas de interés (al menos proporcional a la tasa de inflación) aumentaría el costo de oportunidad de mantener efectivo.

Pero no. Las preferencias siguen siendo las

medidas administrativas, por mucho que digan y escriban en no sé cuántos documentos lo contrario.

El Gobierno cubano ha decidido aplicar una bancarización forzada y una digitalización acelerada del sistema de pagos en tan solo seis meses. Esperan que eso ocurra en un país con una de las infraestructuras de telecomunicaciones más atrasadas y con uno de los sistemas bancarios e instrumentos de pagos de menos desarrollo en la región, y con la sociedad más envejecida.

No solo parecen obviar que los avances en bancarización y digitalización requieren años o décadas, sino además que la confianza es un elemento fundamental en estas aspiraciones. No hace mucho (2021) las familias vieron cómo se evaporaba el 80% del valor de sus cuentas bancarias como resultado del "ordenamiento monetario".

Hoy en día casi ningún banco central persigue unas metas específicas sobre la cantidad de dinero en circulación. Esta fue una práctica extendida en décadas anteriores, pero que fracasó debido a la inestabilidad en la demanda de dinero y a lo difícil que resulta predecir cuál es el nivel "optimo" de dinero que requiere una economía.

Los bancos centrales transitaron a estrategias que se enfocan en la tasa de inflación, las tasas de interés y la diversidad de mecanismos monetarios de transmisión. La demanda de dinero ha quedado como una variable endógena a la situación económica y financiera en cada momento. Los bancos centrales le ofrecen a la economía todo el dinero que demanda. Si no lo hacen, saben que las consecuencias pueden ser muy recesivas.

El dinero es como el aceite que mueve el motor de la economía. Si no se le suministra el aceite que requiere, se funde. Y lo peor es que no tenemos una vara con una medida exacta de la cantidad que requiere la economía, cambia constantemente y por diversos factores.

Es altamente recesiva la bancarización y digitalización acelerada que propone el Banco Central de Cuba, pretendiendo conocer cuánto dinero necesita la economía o debe regresar a los bancos, desconociendo los determinantes de la demanda de dinero y obviando el contexto en que está funcionando el sector privado y los hogares.

Muestra mayores carencias en el entendimiento del funcionamiento de la política monetaria añadir a las explicaciones que la reducción forzada del efectivo en circulación va a servir para detener la inflación y contener la economía informal.

Desde los años 90 el Gobierno cubano no ha podido proveer una moneda nacional convertible y con un tipo de cambio único y adecuado a la realidad económica y financiera del país. La economía ha tenido que malfuncionar con dolarización parcial, dualidades monetarias, tipos de cambio múltiples, sobrevaloración de la tasa oficial y controles cambiarios.

A este cóctel de distorsiones monetarias se añade ahora la incapacidad primero, y la negativa después, de ofrecer el efectivo que demanda la economía.

Fuente: Pavel Vidal Alejandro, 12 de Agosto 12, de 2023